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西部大开发 打开新重庆

爆品推介会上
的肥肠产品引
起很多人关注

勾胃卤肥肠

我市已明确提出打造诗仙太白等8大爆品，上月举行最新一期推介会

重庆爆品推动五千亿产业“走出去”
4月29日，勾胃卤肥肠

2024爆品推介会在重庆渝
州宾馆举行。这是重庆爆

品计划最新一期推介会。
从去年到今年，重庆爆品，成为

重庆食品行业的热词。何为重庆爆
品？这一概念对重庆有着什么意义？

4月23日，习近平总书记在重庆
主持召开新时代推动西部大开发座谈
会，他强调，“要坚持把发展特色优势
产业作为主攻方向。”重庆目前正在着
力打造的“33618”现代制造业集群
体系，无论是3个万亿级产业，还是3
个五千亿级产业，都是紧紧围绕中央
的部署，把特色优势产业作为主攻方
向。其中五千亿级的食品及农产品加
工产业，跑出了众多具有重庆辨识度
的品牌，在西部大开发棋局中代表重
庆走向全国、走向世界。

爆品基因：无爆品，不重庆

从过去到现在，重庆出现过很多具有重庆特色的品
牌，有的辉煌一时消失无踪，有的逐步衰落奄奄一息，如
何避免这样的遗憾再次发生，显然，扩大优势，保持高质
量发展为应有之义。

去年6月，市政府办公厅出台了《重庆市支持食品及
农产品加工产业高质量发展十条政策》，明确提出重庆爆
品打造；今年3月，市经信委公布了《2023—2025年重庆
市消费品工业“爆品”培育清单》，146件“渝字号”产品进
入培育池；市商务委、市农业农村委等部门都开始进行重
庆爆品的培育、推介。目前，重庆已经明确提出打造梅见
青梅酒、天友百特牛奶、恒都牛肉、诗仙太白等8大爆品。

如何定义重庆爆品？相关部门有标准：年销售收入
达到10亿元以上，品牌具有相当的影响力。但市商务委
相关负责人从另一个角度解读了重庆爆品，“这些爆品凝
聚着重庆人勇于开拓创新的时代精神，是重庆人心目中
家乡记忆的超级符号，是能够代表重庆叫响全国的‘渝字
号’‘重庆造’，更是城市经济实力和软实力的综合体现。”

显然，重庆爆品都是拥有过硬品质、能代表重庆文
化、具备市场前景的“优品”“特品”。在西部大开发背景
下，重庆爆品还承担着代表重庆品牌走向全国乃至国际
市场的重任，为重庆相关产业高质量发展和国际消费中
心城市培育建设提供有力支撑。

市商务委相关负责人告诉记者，“培育打造一批质量过
硬、美誉度高、竞争优势明显的重庆食品及农产品加工产业
品牌，既有利于扩大高质量产品和服务供给，有效引领、激发
和拓展消费需求，又有利于促进技术创新，推动更多重庆产
品和服务走出去，提升贸易投资合作质量和水平。”

业内人士认为，从去年到今年，因某个爆品而火爆
出圈的城市屡见不鲜，诸如淄博烧烤、天水麻辣烫，都展
现出“爆品”之于城市营销“四两拨千斤”的效果。而重
庆作为著名的美食美景之城，更应通过打造重庆爆品，
擦亮城市名片，让“重庆造”“渝字号”跨山出海，助推西
部大开发。

不过，当前重庆爆品的培育品牌们，虽然已经做到
一定市场规模，有了相当的品牌影响力，但离真正的爆款
还有距离。比如此次入选重庆爆品的天友百特牛奶，在
重庆高端奶制品市场占据三分之一的份额，不可谓不
强。但在邻近的川东市场，这一数据便骤降为10%以下，
而在全国市场的竞争中，更是与诸多品牌艰难拼杀，夹缝
中求生存。“除开蒙牛、伊利这两大全国性的乳业龙头外，
每个地方都有自己本土企业的下沉渠道和市场，我们面
临的竞争其实挺激烈的。”该公司市场部产品经理邓承贞
坦言。

爆品养成：有底蕴，有规模

对于现在已经确认的爆品培育品牌，他们为何能入
选，有哪些优势？记者走访了两家企业。

位于万州区天城街道的诗仙太白是一家百年老厂，
2011年巅峰时年销售额达到10亿元，从2012年之后，诸
多因素导致诗仙太白销售出现断崖式下跌，到最后走到
破产边缘。2017年诗仙太白酒厂创立百年之际，在市政
府的邀请下，泸州老窖参与了诗仙太白的战略重组。

“我们接手的时候，诗仙太白年销售量已经跌到1000
多万元，销售渠道基本瘫痪。”诗仙太白销售公司总经理
朱坤昌告诉记者，我们用了四年时间来解决诗仙太白的
历史遗留问题，用了三年时间来优化和部署新的战略。
2023年，在理顺历史问题并重塑销售渠道后，诗仙太白开
始发力。2023年7月，泸州老窖精选百年窖池酒糟“运糟
入万”，全面提升诗仙太白酒糟质量；9月，诗仙太白品牌
焕新升级，正式发布“双狮、盛世唐朝、新花瓷”三大系列
新品，开启了波澜壮阔的第三次创业；10月，诗仙太白入
选重庆爆品；2024年初，泸州老窖非遗酿制技艺第23代
传承人倪斌出任诗仙太白总经理，他带着泸州老窖的核
心酿酒专家组成员进入诗仙太白，为整个诗仙太白的酿
酒生产和质量管理体系带来了巨大的提升。

之所以能首批入选重庆爆品计划，朱坤昌认为，诗仙
太白是中国白酒史上非常难得的文化IP，有打造成中国诗
酒第一品牌的潜力。“诗仙太白在重庆有足够的知名度，酿
酒历史足够悠久，文化底蕴足够深厚，1958年还入选过国
庆十周年国宴用酒。更重要的是，去年到今年，我们邀请
了业内顶级检测专家，针对现在诗仙太白的酒体和产品做
品评，都非常认可。应该说诗仙太白是目前市面上性价比
最高的白酒。这些都是成为重庆爆品重要的原因。”

完成了调整和优化的诗仙太白，从2024年起又如何
走出重庆市场，助推西部大开发？朱坤昌介绍，现在诗仙
太白的市场份额重庆占了90%，因为白酒的行业属性，需
要本地市场有足够体量才能走出去。为此，诗仙太白制
定了“1333发展战略”，即用3年时间恢复重庆市场白酒
龙头地位，再用3年时间拓展西南市场，到2032年，诗仙
太白将迈入中国名酒第一方阵。“随着成渝双城经济圈建
设的提速，川渝‘共酿一瓶好酒’的诗仙太白也将由此迎
来新一轮发展机遇，成为西部大开发的典型范例。”

位于合川云门街道的千瑞食品深耕食品行业已经32
年，从一家乡村作坊一步步成长为区域性领头羊，2023年
产值达到7亿元，其中肥肠单品产值达5亿元，做到了全
国前三、西南第一，其勾胃卤肥肠入选重庆爆品。

“和其他重庆爆品不同的是，勾胃卤
肥肠上市时间才7年多。但我们研
究得比较久，从2004年开始，我
们就一直专注做肥肠，对肥肠
的各方面特性了解得比较
深入，怎么清洗、怎么加
工，口味更佳，我们经验

丰富。可以说我们对肥肠的研究，
已经深入到毛孔里。”千瑞食品有限公司董事
长助理张龑告诉记者。

张龑给了记者几个数据，千瑞食品现在每年要加工生
产7000多吨肥肠，约480万根，总长度约2.9万公里。而
与传统印象不同的是，肥肠并非重庆人的专宠，千瑞食品
五亿肥肠产值中，只有30%产生于重庆市场，他们在全国
主要城市都建有销售渠道，把肥肠卖到了全国10万家餐
饮店。

为了推动西部大开发，千瑞食品作为肥肠领域龙头
企业，4月份与川渝两地餐饮行业协会共同签订《涪江流
域肥肠美食高质量发展联动合作协议》，将打造涪江流域
肥肠美食产业共同体，带动更多企业和个人共同发展。

爆品推介：有差距 要创新

打造重庆爆品，市政府已经搭好了台子，但市场才是
主考官。重庆爆品如何真正爆起来，代表重庆在西部大
开发浪潮中掀起波澜，为此相关部门与企业一起在努力。

记者参加了多场重庆爆品推介会，无一例外都有企
业所在区县主管和市级相关部门领导出席发言，不难看
出相关主管部门为企业站台吆喝的诚意和努力。

诗仙太白销售公司总经理朱坤昌介绍说：“从我们跟万
州区委区政府深度沟通，制定未来十年规划，再到市领导来
企业调研，到成为重庆爆品，这个过程中，政府针对诗仙太白
的问题、发展、战略，进行了很深度的参与。此外，根据诗仙
太白的发展现状，市里相关部门不仅提供政策上的帮扶支
持，还通过各种渠道增强品牌曝光度，对接各类电商平台。
我本人就跟着市商务委、市经信委走出去参加了两次大的活
动、几次小的活动，去考察电商渠道，包括腾讯、天猫、抖音，
学习人家的推广经验，和他们对接销售资源。”

千瑞食品董事长助理张龑同样提到，从勾胃卤肥肠
爆品发展的规划阶段，相关部门就派人一起开会讨论，到
爆品推介会的资金支持，以及产销对接方面，政府都提供
了很多帮助。“市商务委帮我们推荐、对接食品展会，带领
我们参加各种展销会，对接更多客户。”

市经信委相关负责人告诉记者，“与全国的顶尖品牌
相比，目前我市的爆品品牌在消费者洞察、新产品研发、讲
好品牌故事等方面还有一定差距，需要持续培育打造。”

该负责人表示，市级相关部门已经制定了若干条措
施。比如对相关企业进行专项资金支持，支持企业开展
爆品发布活动，“由政府出面，帮企业邀请菜鸟、美团等平
台商，联合开展宣传营销活动。”在产业配套上，支持区县
将美食名片打造为产业名片，常态化开展品牌创新设计
研修班，联合高校开展美食工业化研究，做好食品风味还
原等关键技术攻关。

重庆工商大学专门研究消费者行为与营销管理的
老师高敏持同样观点，她认为重庆许多本土品牌，虽
然在旅游旺季能通过线下零售实现销量大幅增长，
但线上营销羸弱，实际复购率和消费频次并未提
升，外地游客往往“看到会买”、但“买了便忘”。许
多产品“虽有一双能闯四方的腿，但缺一张讲故
事的嘴”，无法打入更广阔的全国市场。

就此，有业内人士建议，以差异化为爆
点，打造爆品。从某种程度上说，爆点就是差
异点，打造爆品，也是要放大企业之间的竞争
合作关系，激发市场活力。通过先期规划，避

免一哄而上的同质化竞争。比如，在市经信委公
布的《培育清单》中，火锅、小面等品类汇聚着诸多

本地领军企业，这类企业都有一定的市场份额，其产
品也都有成为爆品的潜力。在实际的培育打造中就更要
放眼长远，注重信息共享、合作共赢，通过差异化竞争合
作，让一件爆品带出一类爆品，实现“重庆造”“渝字号”品
牌价值的整体跃升，从而推动重庆整个食品和农产品加
工产业走出去。 新重庆-重庆晨报记者 廖平

诗仙太白新推出
的盛世唐朝系列

诗仙太白的
爆品推介会
文气十足


